
1

一个问题
舒泽池

“特别是中国的中小学音乐教育，就不敢开个口子，容纳一些据

说是传统的、落后的教学方式实践一下吗？非要和有些专家教诲的国

外的规矩保持高度一致才行？有音乐就有音乐教育，天塌不下来，只

是不少基层音乐教师可能会松一口气！我们只不过是要从音乐学习音

乐（区别于从理论学习音乐），有什么不可以呢？外国人怎么做的我

知道得不大详细，不管他们，我们中国人自己做一做，不可以吗？”

以上是我在“离经叛道”的一篇短文中提出的一个问题。

我的一个朋友告诉我：也许没有人说“不可以”，但是很多人会

说“可以不”。

为什么呢？因为有更好的呀！首先，那是外国人发明的，世界级

的，国产的能和进口的比吗？第二，那是万能的、包治百病的——没

听专家说吗？那是“适合于 0-100 岁的音乐教学法”！从专业学院到

业余培训，从托儿所到养老院，全都“适合”。第三，要收获就必须

要付出，但是价钱真的不贵，不过十几二十顿饭钱，值了！

更重要的是我说的“我们中国人自己做一做”这句话，是完全不
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对的。因为西方世界比我们领先几百年，在音乐和音乐教育方面，他

们早就用上了天然气，我们只不过是钻木取火、顶多是会用蜂窝煤罢

了，“自己做”什么做呀！

我闻之愕然：原来我们中国这样不堪啊！还处于“钻木取火”的

史前时代，哎呀呀“茅塞顿开”，领教了。

有了这种想法，当然啥都不用做、啥都不该做，什么“中国式大

脑”呀，省省吧！语曰：“言必称奥，一切都有；仰首向西，万事大

吉。”

当然，更不用说什么“文化自信”了。

（写于 2024 年 1 月）


